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“动员千遍，不如问责一次。”问责是强化干
部监督管理的利器，对违纪违规的党员干部严
肃问责，能实现以问促改、警示教育的积极功
效。不过，除了要警惕“喝牛奶”式问责的泛滥、
任性乃至随意延伸与扩大外，还要警惕问责抓
“小”放“大”、将问责变“卸责”现象，不能让问责
变味，冷了一线干部的心。

记者采访中发现，西部某省自 2016 年 1 月
至 2018 年 10 月全省纪检监察机关扶贫领域问
责 2889 人，其中乡科级以下干部 1472 人，村干
部 1402 人，乡镇和村一级干部占比 99 . 5% 。扶
贫攻坚到了最吃紧的时候，乡镇和村一级干部

离群众最近，对一线问题干部严肃问责有利
于推动工作，对治理“吸血不多却痛痒一片”

的作风和贪腐问题也很有用。

但是，像上述省份，被问责的近 3000 名
干 部 中 ，乡 镇 和 村 一 级 干 部 占 比 高 达
99 . 5% ，是否有只“问下不问上”，将问责变
“卸责”的嫌疑？是否存在以问责的数量来“拼
凑政绩”，以“走量”来彰显“作为”的苗头？

乡镇一级是我国党政机关的末梢，所有
大大小小政策、制度的最终落实都要靠乡镇
来落实，经济发展、安全生产、上学就业、精
准扶贫等各行业、各领域的工作都要靠乡镇
来向村社推动。如果平时工作上是“上面千
条线，下面一根针”，一旦有责要问立马变成
“上面千把锤、下面一根钉”，试问如何让干
部对问责心服口服？又如何调动干部工作积
极性？

记者在调研时遇到一位女镇党委书记，
当了 5 年乡镇党委正职，背了 8 个处分。这位

干部谈到问责几次红了眼圈：“没有人愿意被
处分，但我们乡镇干部不背，县上的领导就要
背。”有的地方，一些乡镇干部开会时凑到一
起都会互相问：“哎，你几个处分了？”“我两个
了。”“我还没有。”“先别高兴，早晚逃不掉。”

这样的问责既偏离初衷，也背离民意，
还会让广大无辜的基层干部“躺枪”。问责
原本是针对那些真正有问题的干部，将其
揪出来，通过一定的惩罚手段，敦促其迷途
知返、认真履职尽责。但若动不动就拿一线
基层干部来“顶缸”，当一线基层干部被问
责变成一种普遍现象，同样是一种作风病，
当及时纠偏。

“问下不问上”还必然导致“抓小放
大”、刨根不问底，背离问责精神、违反问责
制度。《中国共产党问责条例》规定，党的问
责工作是由党组织按照职责权限，追究在
党的建设和党的事业中失职失责党组织和
党的领导干部的主体责任 、监督责任和领

导责任。具体干活的干部失职失责“严查严
办”，却对负有主体责任 、监督责任和领导
责任的干部“高抬贵手”，下面的干部不但
不服，而且不甘。

记者了解到，有个县近期查处了一个单
位的小金库，倒查了该单位三任领导班子，凡
是“沾边”的都进行了严肃处理。按理说，这么
严厉的问责，被处理的干部肯定是心服口服，
全县干部也必定是自查自问，“有则改之无则
加勉”。但实际并不是这样，一些干部对这件
事的处理口上不说，“心里有想法”。原来，这
个小金库是以前的一位县领导在任时为实施
项目“口头指示”设立的，没有会议纪要等书
面证据，加上现在这位县领导还被提拔了，于
是便“没法追查”，只处理了单位领导。

问责是个利器，一定要用之有道，要准确
适度，一视同仁，让被问责者和周围干群心服
口服。唯有这样，才能达到问责一处警示一
片，以问促改，推动工作的正效应。

莫让问责变“卸责”

过条马路就能走进一个艺术殿
堂，首演、首映、首展、首秀频繁上演，
戏迷打着飞的来看戏……这些场景正
在上海“演艺大世界”内真实发生。

上海大剧院、文化广场等现代地
标性建筑，历史悠久、修旧如故的上海
音乐厅、中国大戏院、共舞台、长江剧
场等这片以人民广场为中心的区域，
历史上曾经拥有国内数量最多、市场
最火的剧场，涌现了一大批名家名团
名作，曾被誉为中国南方最大的“戏码
头”。如今，这里不仅是上海演艺生态
的繁盛之地，更致力打造世界级演艺
集聚区。

过条马路，就能走进一

座艺术殿堂

在上海的 16 个区当中，市中心
的黄浦区是面积最小的一个，但这里
有上海最高的剧场密度，坐拥上海大
剧院、中国大戏院等 22 个专业剧场
和 32 家展演空间。其中，活力中心所
在的人民广场周边 1 . 5 平方公里区
域内，剧场密度高达每平方公里 14
个，是全国规模最大、密度最高的剧
场群。

这个密度意味着什么？意味着在
这里可以轻松获得“过一条马路便能
看一场戏”的体验：从人民广场中心点
出发步行 5 分钟，上海大剧院、天蟾逸
夫舞台和人民大舞台近在咫尺；步行
10 分钟，即可到达黄浦剧场、大世界、
中国大戏院、新光影艺苑、共舞台 ET
聚场、凯迪拉克·上海音乐厅、长江剧
场等。

这样的体验，真实出现在市民的
生活中。今年春节期间，演艺大世界 9
家专业剧场上演 18 台剧目，占上海全
市专业剧场演出的 69 . 2%；票房收入
1018 . 2 万元，占上海全市的 87 . 2%，
已成为上海演出密集度最高、集聚效
应最突出的区域。

对标国际，“戏码头”服

务再升级

熟门熟路的资深剧迷，或是来不
及提前订票的游客，在演出前总会到
剧场附近的售票中心去碰碰运气，盼
望能在开演当天“淘”到热门演出尾
票——— 在“演艺大世界服务中心”，热
门演出尾票，享受限时特别优惠。

今年 6 月 14 日，“演艺大世界”首
家实体店开始试营业。上海市民李女
士是在实体店第一个买到补贴票的幸
运儿。“我来买马修·伯恩的《天鹅湖》
的补贴票，原价是 300 元和 380 元两个价位，我们以 280 元
购买了原价 380 元的‘补贴票’，每张享受到 100 元补贴。”李
女士说。

有历史文化积淀的剧院，是“演艺大世界”兴起之基石。
红色文化、海派文化、江南文化特质都曾深深根植于环人民
广场演艺发展史。

昔日“戏码头”，如今依旧好戏连台。今年，包括原版音
乐剧《摇滚学校》《贝隆夫人》、法国巴黎歌剧院芭蕾舞团《天
鹅湖》在内的多部重磅“中国首演”“中国首秀”剧目也都放
在了“演艺大世界”。据统计，2019 年上半年已完成申报演
出数 9500 余场。

上海市黄浦区区长巢克俭说，“演艺大世界”将通过文
商旅充分融合，提升发展能级。

SHOW LIFE ，助力“不夜城区”全域旅游

“演艺大世界”的英文名“SHOW LIFE”寓意为“把
观演作为一种生活方式，EN JOY SHOW ，EN JOY
LIFE。”

今年 2 月，获得托尼奖、剧评人奖等的百老汇原版音乐
剧《摇滚学校》亚洲首演，选择了上海大剧院；3 月，9 次格
莱美获奖艺术家、小号手 Wynton Marsalis 爵士新作全球
首演，在林肯爵士乐上海中心奏响；4 月，英国 Bamboozle
剧团制作的特殊儿童戏剧《月亮上的歌》，在上海儿童艺术
剧场举行了亚洲首演……仅第二季度，“演艺大世界”内上
演了中国首演、亚洲首演、全球首演剧目达 18 个。

“白天观美景，夜间看演艺”。“演艺大世界”正让黄浦的
“夜间经济”和全域旅游更加精彩夺目。

闻名海内外文化品牌的树立，精品演艺集群的打造，正
是上海黄浦活力城区的精髓和神采。

“在‘扬红色文化之魂’‘展海派文化之魅’‘传江南文化之
蕴’的基础上，进一步激活底蕴、盘活资源，充分释放出‘演艺
文化’的新活力。”上海市黄浦区委书记杲云说。

(本报记者陆文军、吴霞)

新华社南宁 7 月 17 日电(记者王念、卢羡
婷、徐海涛)盛夏的广西百色果蔬飘香，一辆辆
物流车开进壮乡革命老区，将田间地头刚刚采
摘下来的果蔬运向全国各地……

近年来，广西百色不断发力推进农业供
给侧改革，因地制宜优化种植结构，让“菜园
子”品种更加丰富；从标准入手提升果蔬品
质，让有机绿色成为主打招牌；线上线下对接
大市场，让更多舌尖幸福得到满足。百色，曾
经闭塞落后的红色土地 ，已成为中国“南菜
园”。

打造“三区两带”

荒山坡多了“致富果”

黄炳延是百色市右江区汪甸瑶族乡塘兴村
农民，上世纪 90 年代职校毕业后，利用学到的
芒果育苗技术在自家屋后的荒山上开荒种植芒
果。村里人觉得他疯了，“都是石头、茅草，能种
得了芒果？”

黄炳延下定决心，开荒、挖坑、引水，与荒山
“杠”上了。如今，他家的芒果园已扩种到 60 多
亩。

“现在种芒果的人越来越多，一亩地平均产
量 2000 多斤，不少人还像我一样把田地流转出
去，专心护理果林。”黄炳延说，许多曾经认为他
是“疯子”的人，也跟他种起了芒果。

向荒山要效益，村民脱贫致富的路子越走
越宽。地处滇黔桂石漠化片区的百色，地质条件

复杂，一些县份耕地面积少，有的更是“九山
半水半分田”，贫困人口众多。当地因地制宜
发展起特色种植业，形成了“三区两带”的种
植格局。右江河谷以发展芒果、蔬、蔗、粮为
主，南部山区以发展桑、柑橙、药材为主，北部
山区以发展茶、桑、特色水果为主，两翼山区
水果带与沿江沿河沿路秋冬菜产业带也逐步
铺开。

靖西市南坡乡喀斯特地形广布，缺水又
缺地，昔日村民们靠种植玉米、大豆等传统作
物石缝里“刨食”。而今，石山披上了绿装，桑
园、柑橘林随处可见。“目前全乡有 3 万多亩
桑园，近 2 万亩果园，达到‘人均一亩桑、户均
三亩果’，贫困户特色产业覆盖率超过 90%。”
南坡乡副乡长凌利说。

如今，行走在百色老区，果蔬飘香。除了
河谷一带的芒果、瓜菜、叶菜等品种，平果县
的火龙果、德保县的脐橙、西林县的砂糖桔、
田林县的油茶、凌云县的茶叶等都成为当地
叫得响的产业。“现在百色一年四季都有农产
品出产，不仅‘南菜园’品种越来越丰富，老区
群众收入也越来越高。”百色市农业农村局局
长吴风雷说。

推进品质提升

标准先行打好绿色有机牌

如何提高农业质量效益和竞争力曾是
百色老区面临的一道难题。百色市统一了产

前栽培标准、产中管护标准、产后分选标准，
还规定统一采摘时间，成立百色芒果研究
院，为每个芒果主产乡镇配备技术推广人
员。百色芒果被打造成为国家地理标志保护
产品。

在百色，还有乐业猕猴桃、凌云白毫茶等
10 余个农产品获得地理标志产品认证。吴风
雷介绍，为了加强质量管控，百色针对地标产
品推出了质量可追溯体系，生产、销售、储运
信息都可及时查询，为消费者构筑了一道食
品安全防线。

“为了更好把好质量关，县里成立了有机
农业发展领导小组，并专门设立了有机农业
管理办公室，去年全县有机认证面积 1 . 8 万
亩，有机产值在本地农业生产总值中占比超
过 30%。”乐业县农业农村局副局长杨昌勤
介绍，作为全国有机农业示范基地，近年来当
地组建专业监管队伍对每个生产基地单元进
行抽查，实现有机产品从生产到销售全过程
质量安全追溯。

对接大市场

让优质产品送达更多餐桌

在过去相当长一个时期内，小农生产是
百色农业生产经营的主要组织形式。为将小
农户引入现代农业发展轨道，近年来，百色着
力强化市场导向，大力发展新型经营主体，打
通线上线下销售渠道，在抵御市场风险的同

时，进一步擦亮“南菜园”招牌。

走进右江区澄碧湖芒果产业核心示范
区，山上数千亩的芒果看不到边。右江区果蔬
办副主任罗日关介绍说，示范区引进多家龙
头企业入驻，同时成立了 6 家农民专业合作
社、1 家家庭农场，通过“公司+合作社+基地+
农户”模式，推进芒果产销一条龙服务。“近几
年我们主动走出去，引导种植户和企业一起
在北京、上海、香港等地举办芒果推介会，芒
果知名度大大提升。”

许多农产品还走俏网络。2018 年，百色
芒果销售电商达 9800 多家，通过电商销售发
生的寄递量达 2283 . 5 万件。田东县还成立
了芒果线上营销“一件代发”统一配送中心，
84 名企业家、个人商家会员实现了统一管
理、统一供货、统一包装、统一仓储、统一物流
的联营模式。

2013 年底，“南菜北运”项目“百色一号”
果蔬绿色专列开通运行。“百色一号”运营企
业主管黄旋红介绍，目前专列已形成农产品
冷链流通体系，累计开行 100 余趟，向北方市
场输送了大量广西优质农产品。

在百色，专列运输的农产品种类越来越
多，运送范围逐渐延伸到东盟地区。2018 年
3 月，借助中欧班列(南宁—河内)跨境集装
箱班列，“百色一号”还开通了“南宁—河内”
跨境农产品冷藏集装箱班列并实现常态化运
行，来自西北地区的苹果、洋葱等农产品得以
快速进入东盟市场。
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曾经闭塞落后，如今已成为中国“南菜园”
广西百色不断发力推进农业供给侧改革，让“菜园子”果蔬飘香，拓宽脱贫致富路

新华社沈阳 7 月 17 日电(记者于力、于也
童)男子右腿被碾压在大货车车轮下，失血过
多、意识模糊、亟待救治，大货车满载货物，吊车
也无法马上赶到。危急时刻，一名护士只身钻到
大货车车底，在高温、狭小的空间里，跪着为伤
者处理伤口……

连日来，这感人又惊险的一幕传遍了沈阳
人的朋友圈。17 日，记者找到了这名 1992 年生
的护士小姐姐——— 沈阳急救中心苏家屯分中心
的史派，还原了当天的救助过程。

“应急救治一分一秒都不能等，那时第一反
应就是救人，早一秒为伤者做好救助，就多一分
生的希望。”史派说。

7 月 6 日下午，一辆搭载两人的电动车
在行驶时与一辆大货车相撞，电动车上一人
被甩出几米外，另一人被带到大货车车轮下，
右腿被近 20 吨的大货车压住无法动弹。

现场群众马上拨打了 120 急救电话，沈
阳急救中心苏家屯分中心 701 小组很快到达
现场。“另一名伤者我们马上送往了附近医
院，而这名伤者的右腿被碾压在货车下，整个
人动不了。”史派回忆，“要等吊车来把大货车
吊起来再施救就来不及了，伤者失血过多，情
况十分危急。”

周围群众见状，马上上前试图合力挪动
大货车，但是车上搭载的货物过于沉重，众人

几次尝试大货车仍纹丝不动。

危急时刻，史派趴在地上，直接钻到大货
车车底，一边爬一边鼓励伤者：“别怕，我们来
了，保持清醒，千万别睡着。”

当天，沈阳气温高达 34 摄氏度，地表温
度更高，轻轻触摸都觉得烫手。大货车停在下
陡坡的位置，随时有滑车可能。车底的空间又
极为狭小，史派时而半蹲着、时而跪着为伤者
进行包扎、止血……

“当时他头部伤口很大很深，由于流血太
多，意识逐渐模糊，我不断地安抚他，给他按
压伤口，不停地与他说话，防止他睡着，这种
情况一旦睡着就很危险。”史派说。

虽已联系了吊车，但由于伤者的情况太
危急，医护人员和围观群众决定再加把劲，研
究办法把车挪动一点位置，让伤者尽快就医。

“小护士真勇敢，挪车时也和伤者一起待
在车底下，万一出现偏差她也会有危险，而且
当时沈阳气温很高，路上都烫脚，小护士在下
面待了 20 多分钟，这样的急救人员真是好样
的。”一位围观市民说。

在大家的不断努力下，伤者被顺利救出，
及时送往医院，目前已脱离生命危险。

“医护人员在患者面前，经常忘了自己的
安危。在我们这一行，这样的事儿很多。”沈阳
急救中心相关负责人孙萍说。

不惧 20 吨大货车轮下危险，她只身钻车底救人一命

上海警方侦破一起

假冒注册商标大案
 7 月 17 日，上海市公安局青浦分局

民警徐伟（左）向媒体展示收缴的部分假冒产
品。

今年 2 月，上海青浦警方在工作中发现，
有一网店涉嫌销售假冒“飞利浦”品牌电动剃
须刀和电动牙刷头，警方经过 4 个多月的深
入调查，在北京、河北、江苏三地开展集中收
网行动，成功破获一起特大假冒注册商标案，
一举捣毁一个以朱某、陈某为首的制假售假
犯罪团伙，抓获 33 名犯罪嫌疑人，查获制假
窝点 2 处、仓储及销售窝点 9 处，缴获假冒
“飞利浦”品牌电动剃须刀、电动牙刷头成品
和零配件 30 余万件，涉案金额 3000 余万元。

目前案件仍在进一步侦办中。

新华社记者凡军摄

（上接 1 版）通知要求，整治侵害群众利益的问题。
聚焦扶贫领域腐败和作风问题，聚焦教育医疗、环境
保护、食品药品安全等民生领域侵害群众利益问题，
聚焦发生在群众身边的不正之风和“微腐败”问题，聚
焦统计造假问题，进行集中治理。整治基层党组织软
弱涣散的问题。以农村为重点，以县为单位，对软弱涣
散村党组织进行集中排查，不设比例、应整尽整，“一
村一策”制定整顿措施。对街道社区、非公企业和社会
组织等其他领域软弱涣散基层党组织，要逐个排查摸
底，找准突出问题，精准施策，抓好集中整治。继续抓
好排查解决农村发展党员违规违纪问题试点工作。整
治对黄赌毒和黑恶势力听之任之甚至充当保护伞的问
题。将扫黑除恶专项斗争与反腐败斗争和基层“拍蝇”
结合起来，推进“打伞破网”，使人民群众安全感、满意
度明显提升。

通知指出，要加强对专项整治工作的组织领导和督
促指导，把专项整治与学习教育、调查研究、检视问题
衔接起来，贯通于两批主题教育，加强上下互动和部门
联动。要实行项目化推进，找准每个专项整治的切入
点，确定目标任务，明确责任主体、进度时限和工作措
施，逐条逐项推进落实。对在主题教育期间能够解决的
问题，要立查立改、即知即改；对一时解决不了的，要制
定阶段目标，盯住不放，持续整治，做到问题不解决不
松劲、解决不彻底不放手、群众不认可不罢休。适时对
专项整治情况进行“回头看”。中央指导组要加强跟踪指
导，防止专项整治虎头蛇尾、敷衍塞责，不能在整治中
产生新的突出问题。各地区各行业系统要结合实际，在
8 个方面专项整治之外，有针对性地整治需要整治的突
出问题。
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